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В условиях сложной экономической ситуации 
в мире необходимо поддерживать отрасли, 
которые создают больше рабочих мест, 
увеличивают инвестиции и экспорт. Таким 
потенциалом обладает сфера туризма.  
Каждый доллар, инвестированный в этот 
сектор, в будущем приносит 3-4-кратный 
доход, каждое новое рабочее место создает  
еще 2 рабочих места в других отраслях.
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ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА

Снижение загрязнения воздуха. Поскольку 
большая доля загрязнения воздуха вызвана 
сжиганием угля и нефти, сокращение потребле-
ния этих видов топлива может резко сократить 
загрязнение воздуха. 

По данным IQAir, Ташкент входит в десятку 
наиболее загрязненных городов мира по уровню 
PM2.5. В январе 2024 года уровень PM2.5 в сто-
лице был в 15,8 раза выше рекомендованного 
ВОЗ безопасного предела. Эти мелкие частицы 
проникают в легкие и вызывают множество забо-
леваний, включая астму, рак легких и сердечно- 
сосудистые заболевания. 

Ташкентская и Ново-Ангренская тепловые 
электростанции (две из крупнейших в Узбеки-
стане) оштрафованы за несоблюдение стандар-
тов качества воздуха. Ташкентская ТЭС часто 
использует мазут в качестве резервного топлива, 
а очистительные системы на Ново-Ангренской 
ТЭС работают с эффективностью лишь 20 про-
центов. Эти факты подчеркивают необходимость 
перехода на более чистые источники энергии. 
Атомные электростанции практически не выде-
ляют загрязняющих веществ, что значительно 
улучшает качество воздуха и здоровье населения.

Борьба с изменением климата. Зависимость 
Узбекистана от ископаемого топлива также спо-
собствует высоким выбросам углекислого газа, 
усугубляющим изменение климата. Энергопро-
изводство страны в основном базируется на при-

родном газе, который составлял более 85 про-
центов производства электроэнергии в 2019 году. 
Переход на атомную энергетику, являющуюся 
низкоуглеродным источником энергии, может 
значительно снизить выбросы парниковых газов 
и соответствовать глобальным климатическим 
целям. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ  
ОСОБЕННОСТИ

Энергетическая безопасность и независи-
мость. Энергетическая инфраструктура Узбеки-
стана сильно зависит от конечных и нестабиль-
ных ресурсов ископаемого топлива. К 2035 году 
ожидается, что спрос на электроэнергию в Узбе-
кистане увеличится на 50 процентов, достигнув 
135 миллиардов кВт/ч. 

Инвестиции в атомную энергетику могут обе-
спечить стабильное и устойчивое энергоснаб-
жение, снизить таким образом зависимость от 
импорта и защитить экономику от колебаний на 
глобальных энергетических рынках.

Экономическое развитие и создание рабо-
чих мест. Развитие и эксплуатация атомных 
электростанций требуют значительных инвести-
ций в строительство и обслуживание, что в свою 
очередь способствует обеспечению занятости, 
экономическому росту. К тому же это стимули-
рует национальную экономику и создает рабочие 
места для высококвалифицированных специали-
стов. 

Акценты
ЭНЕРГЕТИКА БУДУЩЕГО: ЭНЕРГЕТИКА БУДУЩЕГО: 

ПОЧЕМУ АТОМНЫЕ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ ПОЧЕМУ АТОМНЫЕ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 
НЕОБХОДИМЫ УЗБЕКИСТАНУНЕОБХОДИМЫ УЗБЕКИСТАНУ

Узбекистан, обладая богатыми природными ресурсами, находится  
на важном этапе своей энергетической политики. Исторически 
зависимая от ископаемого топлива страна теперь сталкивается  

с необходимостью перехода к более устойчивым источникам энергии. 

(Окончание  
на 2-й стр.)

В условиях сложной экономиче-
ской ситуации в мире необходимо 
поддерживать отрасли, которые соз-
дают больше рабочих мест, увеличи-
вают инвестиции и экспорт. Таким 
потенциалом обладает сфера туризма. 
Каждый доллар, инвестированный 
в этот сектор, в будущем приносит 
3-4-кратный доход, каждое новое 
рабочее место создает еще 2 рабочих 
места в других отраслях.

В нашей стране много историче-
ских, культурных объектов и живопис-
ных уголков. На их базе образованы 
туристические комплексы и курорты. 
Упрощены процедуры ведения тури-
стического бизнеса. Для обеспечения 
безопасности туристов создана тури-
стическая полиция.

В октябре прошлого года в Самар-
канде в рамках форума организации 
ООН-туризм (ЮНВТО) были достиг-
нуты инвестиционные соглашения на 
сумму 2 миллиарда 300 миллионов 
долларов. Среди них много проектов, 
направленных на развитие туристиче-
ской инфраструктуры и создание новых 
объектов.

В частности, иностранные инве-
сторы начали строительство горнолыж-
ного комплекса на площади 3 тысячи 
гектаров между селами Гелон и Сар-
чашма в Шахрисабзском районе. Также 

разрабатывается мастер-план для села 
Мираки.

Этот район примечателен как своей 
историей, так и природой. Кроме того, 
город Шахрисабз был объявлен Орга-
низацией экономического сотрудни-
чества туристической столицей 2024 
года, поэтому для развития туризма 
на данной территории определен ряд 
мер. 

В первую очередь в городе Шахри-
сабзе и Шахрисабзском районе будет 
создан туристический кластер, расши-
рена и отремонтирована дорога Хисо-
рак - Гелон и Хисорак - Сарчашма 
протяженностью 33 километра. Также 
отремонтируют автомобильную дорогу 
Чиракчи - Шуркудук, что сократит 
время пути от Самарканда до Шахри-
сабза.

На реке Оксу, протекающей через 
Гелон, будут запущены три гидроэлек-
тростанции мощностью 24 мегаватта. 
В результате в туристическом кластере 
не будет проблем с электричеством. В 
Шахрисабзском туристическом техни-
куме по швейцарской программе будет 
налажена подготовка 100 специалистов 
в год.

Отмечено, что подобную работу 
можно организовать и в 20 других райо-
нах с высоким туристическим потенци-
алом, таких как Ахангаранский, Ургут-

ский, Нуратинский, Янгикурганский, 
Папский, Чартакский, Байсунский, 
Сариасийский, Бахмальский, Ферган-
ский. Ответственным лицам поручено 
разработать мастер-план с привлече-
нием иностранных консультантов.

Как известно, недавно прошел меж-
дународный этнофестиваль «Байсун-
ская весна». В махалле «Бибиширин» 
построены четырехзвездочный отель, 
амфитеатр и юрты на сумму 6 милли-
онов долларов, проведены развлека-
тельные шоу. В результате количество 
туристов в Сурхандарьинскую область 
увеличилось в 4 раза.

С каждым годом растет интерес 
молодежи к экстремальному туризму. 
Поставлена задача принять программу 
по развитию этого направления.

Летом естественным образом уве-
личивается спрос на аквапарки и бас-
сейны. В рамках выделенных средств в 
отелях строятся бассейны, но в регио-
нах нет современных аквапарков, кото-
рые привлекали бы туристов.

Туристические возможности вокруг 
природных озер также не использу-
ются. Например, на берегах озер Сечан-
куль и Ачинкуль в Миришкорском рай-
оне нет ни одного места для отдыха. 
Айдар-Арнасайская система озер очень 
удобна для рыбалки и экотуризма.

Исходя из этого решено выставить на 

аукцион земли для строительства аква-
парков и проектов на берегах озер.

После пандемии спрос на медицин-
ский и оздоровительный туризм вырос. 
В санаториях и медицинских учреж-
дениях нашей страны в прошлом году 
прошли лечение более 60 тысяч ино-
странных туристов. За последние пять 
лет количество частных клиник уве-
личилось, но только две из них имеют 
международный сертификат.

В качестве причины указано отсут-
ствие целостного подхода к комплекс-
ному развитию медицины и оздорови-
тельного туризма. От экспорта одних 
только услуг медицинского туризма 
можно выручить 300 миллионов долла-
ров в год.

В связи с этим анонсирован запуск 
программы «Медицинское гостеприим-
ство» на основе опыта Южной Кореи, 
Турции и Индии.

Отныне расходы частных клиник на 
прохождение международной сертифи-
кации и участие в зарубежных выстав-
ках будут покрываться из бюджета. 
Иностранным пациентам, посещающим 
клиники, будет возвращаться налог на 
добавленную стоимость, врачам, выез-
жающим за границу для предоставле-
ния рекламно-диагностических услуг, -  
компенсироваться транспортные и про-
житочные расходы.

С этой целью даны указания по меж-
дународной сертификации больниц и 
санаториев, а также привлечению ква-
лифицированных менеджеров.

Отмечена важность установления 
постоянных и конкретных дат про-
ведения традиционных фестивалей и 
дальнейшего упрощения пересечения 
границы.

Еще одна проблема, препятству-
ющая развитию туризма, связана с 
транспортом. За рубежом туропера-
торы покупают билеты как минимум 
за шесть месяцев вперед, поэтому тури-
стические пакеты дешевле. У нас же 
билеты на самолет и поезд не найти за 
один-два месяца до поездки.

В связи с этим Министерству 
транспорта поручено увеличить коли-
чество международных рейсов и запу-
стить единую онлайн-платформу, пре-
доставляющую информацию обо всех 
рейсах и возможность покупки билетов.

Президент отметил необходимость 
запуска глобальной рекламной кампа-
нии, демонстрирующей весь туристи-
ческий потенциал нашей страны.

Будет проведен конкурс на созда-
ние контента, посвященного нацио-
нальному туристическому бренду. В 
этом году в Ташкенте, а в следующем -  
в Хиве будут организованы междуна-
родные гастрономические фестивали 

для продвижения узбекской кухни, 
насчитывающей более 300 националь-
ных блюд. Поручено усовершенство-
вать систему выдачи электронных виз 
и запустить ее мобильное приложение.

В рекламной кампании наряду с теле-
видением предусматривается широкое 
использование социальных сетей. Для 
блогеров с большой аудиторией будут 
организованы информационные туры.

На совещании глава государства про-
вел открытый диалог с предпринимате-
лями отрасли. Исходя из их проблем и 
предложений даны указания по вопросам 
финансовой поддержки операторов тури-
стических услуг, продления срока воз-
врата НДС в виде субсидии, расширения 
географии экспорта, создания отечествен-
ных гостиничных брендов, подготовки 
специалистов среднего звена и повыше-
ния их квалификации за рубежом.

Президент предложил создать обще-
ственный совет по развитию туризма, 
что было горячо поддержано присут-
ствовавшими на встрече представите-
лями сферы и предпринимателями.

Ответственные лица, заявив о воз-
можностях для привлечения 11 милли-
онов иностранных туристов в этом году 
и увеличения экспорта туризма до 2,5 
миллиарда долларов, представили план 
работы в данном направлении. 

УзА

ОПРЕДЕЛЕНЫ ЗАДАЧИ ПО УЛУЧШЕНИЮ 
ТУРИСТИЧЕСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 3 июня состоялось видеоселекторное совещание,  
посвященное обсуждению мер улучшения туристической инфраструктуры в регионах и увеличения потока иностранных туристов.

Образование: грани реформ

ПРАВО КАЖДОГО РЕБЕНКА НА ДОСТОЙНОЕ ПРАВО КАЖДОГО РЕБЕНКА НА ДОСТОЙНОЕ 
ВОСПИТАНИЕ И ОБУЧЕНИЕ ЗАЩИЩЕНО ЗАКОНОМВОСПИТАНИЕ И ОБУЧЕНИЕ ЗАЩИЩЕНО ЗАКОНОМ

Узбекистан реализует широкомасштабные реформы в социальном секторе, в частности, в направлении 
воспитания и образования подрастающего поколения. В целях обеспечения детей страны востребованными 

знаниями и навыками за последние годы сильно изменены подходы к организации деятельности детских 
садов и школ. Значимые усилия направлены на укрепление материально-технической базы этих учреждений, 

расширение возможностей ребят для изучения языков, раскрытие потенциала и талантов.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Создание необходимых условий для получения 
детьми знаний - одна из ключевых обязанностей госу-
дарства. В Конституции Республики Узбекистан закре-
плено право каждого ребенка на качественное обуче-
ние. Основным законом также предусмотрено: все дети 
равны вне зависимости от происхождения и граждан-
ского состояния родителей, а детство в Узбекистане 
охраняется государством. Так, с момента появления 
на свет ребенок уже обладает основополагающими 
правами: быть защищенным, выражать собственное 
мнение, получать качественные медицинские и образо-
вательные услуги. Руководство страны в свою очередь 
осознает важность последовательного осуществления 
государственной молодежной политики и придает осо-
бое значение вопросам воспитания юношей и девушек 
всесторонне развитыми и целеустремленными лично-
стями.

Актуально
ЗАВЕРШИЛАСЬ XII СЕССИЯ ЗАВЕРШИЛАСЬ XII СЕССИЯ 

ИСЛАМСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ИСЛАМСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
МИНИСТРОВ ТУРИЗМА ОИСМИНИСТРОВ ТУРИЗМА ОИС

(Окончание  
на 2-й стр.)

В Хиве, объявленной 
туристической столицей 
исламского мира 2024 года, 
завершилась XII сессия 
Исламской конференции 
министров туризма Организации 
исламского сотрудничества  
на тему «Устойчивое развитие 
туристической индустрии».

В конференции приняли участие гене-
ральный секретарь Организации ислам-
ского сотрудничества Хусейн Ибрахим 
Таха, генеральный секретарь Организации 
экономического сотрудничества Хусрав 
Назири, генеральный директор Исламской 
организации по вопросам образования, 
науки и культуры Салим аль-Малик, мини-
стры туризма 57 стран-членов и представи-
тели ряда международных организаций.
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Кроме того, атомная отрасль - это  
развитие науки и технологий, а также 
инновации и долгосрочные экономи-
ческие выгоды. Например, до восьми 
тысяч рабочих и специалистов будут 
задействованы в строительстве двух 
реакторов ВВЭР-1200. На этой стан-
ции будет создано примерно две 
тысячи рабочих мест. К слову, каждое 
рабочее место создаст дополнитель-
ные семь вакансий в смежных отрас-
лях.

ПЛЮСЫ ДЛЯ 
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ

Улучшение здравоохранения. 
Снижение загрязнения воздуха через 
использование атомной энергии ока-
зывает прямое и глубокое влияние на 
здоровье населения. Чистый воздух 
приводит к уменьшению числа респи-
раторных и сердечно-сосудистых забо-
леваний, сокращению расходов на здра-
воохранение и улучшению качества 
жизни граждан. Это также повышает 
производительность труда и, соответ-
ственно, уровень экономики. 

Образовательные и техноло-
гические достижения. Создание 

атомных электростанций требует 
значительных улучшений в области 
образования и подготовки кадров. 
Это может привести к развитию 
специализированных образователь-
ных программ и научных исследо-
ваний, особенно в области ядерной 
физики, инженерии и экологических 
наук. Сотрудничество с междуна-
родными ядерными организациями 
дополнительно укрепит образова-
тельные и технологические возмож-
ности Узбекистана, позиционируя 
страну как лидера в ядерной энерге-
тике Центральной Азии.

В 2019 году был открыт Ташкент-
ский филиал Национального исследо-
вательского ядерного университета 
«МИФИ», который ежегодно прини-
мает сто студентов. В 2023-м первые 
выпускники вуза успешно завершили 
обучение и показали высокие резуль-
таты по знаниям в ядерной и тепло-
вой физике, электротехнике.

БЕЗОПАСНОСТЬ АТОМНЫХ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ

Атомная энергия - самая безопасная 
среди всех остальных источников энер-
гии по ряду причин.

Атомная энергия и аварии. Безо-

пасность атомной энергии проверена 
временем и постоянно улучшается. 
Аварии на АЭС на острове Три-
Майл-Айленд, в Чернобыле и Фуку-
симе привели к внедрению новых 
технологий и правил, направленных 
на повышение безопасности атомной 
энергетики. 

Современные атомные реакторы раз-
работаны с учетом усиленных мер без-
опасности, чтобы обеспечить ядерную 
безопасность даже в самых экстремаль-
ных условиях. 

Производство энергии и уровень 
смертности. По данным ВОЗ, атомная 
энергия имеет самый низкий уровень 
смертности на единицу произведен-
ной энергии по сравнению с другими 
источниками энергии. Например, 
несчастные случаи на рабочем месте 
и проблемы со здоровьем, связанные с 
использованием угля и нефти, значи-
тельно выше (в 30 раз, даже с учетом 
Чернобыля), нежели в атомной энерге-
тике.

Управление отходами. Ядерные 
отходы содержат радиоактивные 
материалы, которые требуют дол-
госрочного безопасного хранения. 
Специально разработанные контей-
неры и подземные хранилища исполь-

зуются для обеспечения безопасности 
ядерных отходов. Надо отметить, что 
количество отходов по сравнению с 
угольными электростанциями в 100 
тысяч раз меньше и занимает малый 
объем.

СОЛНЕЧНАЯ  
И ВЕТРОЭНЕРГЕТИКА  

В УЗБЕКИСТАНЕ
Узбекистан обладает значительным 

потенциалом для развития возобнов-
ляемых источников энергии, таких как 
солнечная и ветровая. Страна получает 
большое количество солнечного света 
в течение года, что делает ее идеальной 
для использования солнечной энергии. 

Уже реализуются несколько круп-
ных проектов по установке солнеч-
ных электростанций. Правительство 
активно поддерживает инвестиции в 
эту область. 

Ветровая энергетика также имеет 
потенциал, особенно в западных 
регионах страны, где скорость ветра 
достаточно высока для эффектив-
ного производства электроэнергии. 
Тем не менее для полной реализа-
ции этого потенциала необходимы 
значительные инвестиции в инфра-
структуру и технологии, в развитие 
системы хранения энергии для обе-
спечения стабильного энергоснабже-
ния.

НЕОБХОДИМОСТЬ 
БАЗОВОЙ НАГРУЗКИ

Хотя солнечная и ветровая энерге-
тика обладают большим потенциалом, 
являются прерывистыми источниками 
энергии, зависящими от погодных 
условий и времени суток. Для обеспе-
чения стабильного и надежного энер-
госнабжения необходимы источники 
базовой нагрузки, которые могут рабо-
тать независимо от внешних условий. 
Атомная энергетика обеспечивает 
постоянную выработку электроэнер-
гии, способную поддерживать беспе-
ребойную работу энергосистемы.

В сочетании с возобновляемыми 
источниками энергии атомные элек-
тростанции могут обеспечить устой-
чивое и надежное энергоснабжение, 
минимизируя выбросы парниковых 
газов и улучшая экологическую ситу-
ацию в стране.

* * *
Переход на ядерную энергию - стра-

тегический и необходимый шаг для 
Узбекистана. Экологические преиму-
щества, особенно в снижении загряз-
нения воздуха и борьбе с изменением 
климата, существенны. 

Ядерная энергия обеспечивает 
энергетическую безопасность, спо-
собствует экономическому развитию 
и создает рабочие места. Приняв сба-
лансированный и стратегический 
подход, Узбекистан может обеспечить 
устойчивое и процветающее будущее, 
приносящее пользу как нынешним, так 
и будущим поколениям. Преимуще-
ства ядерной энергии при тщательном 
управлении намного перевешивают 
риски, что делает ее важным ком-
понентом энергетической стратегии 
Узбекистана.

Алишер Санетуллаев.
Заведующий кафедрой Университета

«Новый Узбекистан»
доктор физико-математических наук.

ЭНЕРГЕТИКА БУДУЩЕГО: ЭНЕРГЕТИКА БУДУЩЕГО: 
ПОЧЕМУ АТОМНЫЕ ПОЧЕМУ АТОМНЫЕ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 
НЕОБХОДИМЫ НЕОБХОДИМЫ 
УЗБЕКИСТАНУУЗБЕКИСТАНУ
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В течение трех дней событие освещали 
более 50 представителей зарубежных и мест-
ных СМИ. Для них был организован пресс-тур 
в исторический комплекс «Улли-ховли», рас-
положенный в Ургенчском районе Хорезмской 
области.

- Мы очень рады находиться в Хиве - этом 
древнем и неповторимом городе. Уникальные 
святыни Хорезмской, Бухарской, Самарканд-
ской областей принадлежат исламскому миру. 
В ходе конференции мы обсудили важные 
темы, связанные с туризмом, обменялись иде-
ями, - сказал директор организации поддержки 
туризма Сенегала Мухаммадау Фалл.

Во второй день конференции участники 
посетили дворец Нуриллабой, построенный в 
начале XX века.

В рамках министерской конференции в 
Государственном музее-заповеднике Ичан 
калъа прошел международный открытый тур-
нир «Пахлавон Махмуд - игра богатырей», в 
котором состязались силачи из 15 стран.

Также была организована выставка картин 
на тему «Святыни исламского мира». На 56 
уникальных произведениях живописи, вошед-
ших в экспозицию, изображены самые извест-
ные святыни государств - членов Организации 
исламского сотрудничества (ОИС) - мечети, 
медресе, мавзолеи и другие места поклонения. 
Список из 55 объектов был утвержден между-
народным отделом Комитета по туризму. Над 
созданием этих произведений в течение месяца 
трудились 30 отобранных художников, а также 
талантливые мастера живописи - члены Акаде-
мии художеств Узбекистана.

Экспозиция начинается с картины, изобра-
жающей главное святилище ислама - мечеть 
Аль-Масжид аль-Харам, расположенную в 
городе Мекка.

Посетители выставки также имели воз-
можность поближе ознакомиться с такими 
священными местами, как мечеть Кок-Гум-
баз в Узбекистане, мавзолей Ахмеда Яссави 
в Казахстане, мечетями Туркменбоши Рухи в 
Туркменистане, Сулейман Тоо в Кыргызстане, 
Аль-Акса в Палестине, Аль-Фатих в Бахрейне.

В третий день конференции, направленной 
на устойчивое развитие туристической инду-
стрии в исламских странах, состоялась XII 
сессия Исламской конференции министров 
туризма ОИС. Была дана высокая оценка про-
веденной Узбекистаном подготовке к между-
народному мероприятию, а также реформам, 
осуществляемым в республике в сфере разви-
тия туризма.

На первой сессии конференции было отме-
чено, что поток иностранных туристов в 
страны ОИС значительно увеличился, достиг-
нув 224 миллионов человек.

В ходе заседания экспертной группы высо-
кого уровня было объявлено, что председа-
тельство в организации в направлении туризма 
переходит от Азербайджана к Узбекистану.

Также отмечалось, что под председа-
тельством Узбекистана при сотрудничестве 
стран-членов будут реализованы эффективные 
проекты и инициативы в области туристи-
ческого партнерства, в том числе в направле-
нии зеленого и устойчивого туризма, смарт- 
туризма, туристической логистики.

Выступивший на мероприятии министр 
экологии, охраны окружающей среды и изме-
нения климата Республики Узбекистан Азиз 
Абдухакимов отметил, что под руководством 
главы нашего государства реализуются мас-
штабные реформы по превращению туризма 
в одну из стратегических отраслей экономики 
страны.

- В конце 2023 года туристическая сфера 
в Узбекистане была полностью восстанов-
лена, наше государство посетили 7 милли-
онов туристов. Совершено более 20 милли-
онов поездок по направлению внутреннего 
туризма, экспорт туристических услуг пре-
высил 2,1 миллиарда долларов, составив 40 
процентов от общего объема экспорта услуг, -  
отметил министр.

Сегодня в сфере обеспечена занятость 
370 тысяч человек. Благодаря динамичной 
туристической бизнес-среде, предоставляе-
мым льготам, инфраструктурным решениям 
туризм становится популярным среди насе-
ления, особенно молодежи. Диверсификация 
туристических услуг помогла увеличить срок 

пребывания иностранных туристов в Узбеки-
стане с 3-4 дней в 2017 году до 8-10 дней в году 
нынешнем.

Также А. Абдухакимов отметил, что в ходе 
своего председательства Узбекистан уделит 
особое внимание формированию на терри-
тории ОИС «туризма будущего», реализации 
программ «туристские Smart-дестинации», 
«Исламские туристские центры» и организа-
ции мегаинфотуров по ним, созданию Фонда 
развития туристской инфраструктуры OИС, 
усилению спонсорской и благотворительной 
деятельности по реставрации и консервации 
ценных для исламской цивилизации объек-
тов наследия. Он выдвинул такие предло-
жения, как формирование «Сети экотуризма 
ОИС», налаживание тесного сотрудничества 
между организацией ООН-туризм (ЮНВТО) 
и Международной академией туризма в 
Самарканде.

Генеральный секретарь ОИС Хусейн Ибра-
хим Таха выразил признательность Прези-
денту Шавкату Мирзиёеву, правительству и 
народу Узбекистана за высокий уровень орга-
низации этой конференции, теплый прием и 
гостеприимство. 

На конференции также выступил гене-
ральный директор Исламской организации 
по вопросам образования, науки и культуры 
Салим аль-Малик, который подчеркнул важ-
ность сохранения культурного наследия по 
разным направлениям и высказал рекоменда-
ции по этому поводу, обратив особое внимание 
на то, что внедрение в сферу новых технологий 
и искусственного интеллекта является акту-
альной задачей сегодняшнего дня.

Были заслушаны доклады ряда организаций 
структуры - Центра статистических, экономи-
ческих и социальных исследований и обучения 
исламских стран (SESRIC), Постоянного коми-
тета по экономическому и торговому сотруд-
ничеству (COMCEC) Организации исламского 
сотрудничества (ОИС), Исламского центра раз-
вития торговли (ICDT). В ходе работы сессии 
были озвучены заявления министров и глав 
делегаций, обсуждены предложения, направ-
ленные на расширение туристического сотруд-
ничества на территории ОИС.

По итогам конференции был принят ряд 
важных решений. В частности, объявлено, 
что туристическим городом исламского мира 
в 2025 году станет Дакар, в 2026-м - Каир, а в 
2027 году - Лахор. Особое внимание было уде-
лено совершенствованию критериев отбора 
туристических городов ОИС, повышению их 
потенциала.

В качестве основных направлений были 
определены реализация стратегической 
«дорожной карты» по развитию исламского 
туризма, упрощение визового режима, сти-
мулирование инвестиций, увеличение взаим-
ного туристического потока за счет продви-
жения мест исламского туризма, подготовки 
кадров.

На конференции особое внимание было 
уделено вопросам реализации стандартов 
оказания халяльных туристических услуг. 
Принято решение организовать XIII сессию 
Исламской конференции министров туризма 
в Катаре.

А. Шокиров.
М. Мадаминова. 
Корреспонденты УзА.
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Занятость

СОЗДАННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
СПОСОБСТВУЮТ УЛУЧШЕНИЮ 

КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

- Раньше работал за границей, - говорит Аброр Усманов, проживающий в СГМ «Юксалиш» 
Багдадского района Ферганской области. - Чтобы заработать деньги, приходилось трудиться 
по найму в непростых условиях. Не видел близких годами. А когда вернулся домой, меня внесли 
в систему «молодежная тетрадь» в качестве безработного. Теперь появилась возможность 

улучшить свою жизнь. По рекомендации «махаллинской семерки» через электронную  
торговую платформу E-auksion приобрел 20 соток недалеко от нашего дома. Выданный  

банком льготный кредит за земельный участок могу выплачивать  
в течение 10 лет равными частями без процентов. Это прекрасная возможность. Остальное 

зависит от желания и добросовестного отношения к труду. Ухаживаю за рассадой 
перца. Урожай буду продавать как свежим, так и сушеным. Планирую заработать более 

30 миллионов сумов за сезон. Наряду с выращиванием сельхозпродукции работаем над 
бизнес-проектами по ее переработке, реализации на внутреннем и внешнем рынках.

Постановление Президента «О мерах по повыше-
нию доходов и обеспечению занятости молодежи 
путем выделения ей земель, а также освоению новых 
земельных площадей» от 5 апреля 2024 года помогает 
в реализации мечты таких трудолюбивых молодых 
людей, как Аброр. 

В махалле «Юксалиш» 3,6 га плодородной земли, 
принадлежащей ФХ «Бойчипор Учкуни», выделены 
25 безработным молодым людям, нуждающимся в 
социальной защите. Таким образом у них появился 
источник постоянного дохода. На этой территории 
высажено 350 тысяч саженцев перца по принципу 
«Один контур - один продукт». Налажено сотруд-
ничество с ООО «Перец Импекс», которое помогает 
молодым фермерам по всем аспектам агротехниче-
ских процессов, связанных с поставкой рассады и 
уходом за ней. Готовую продукцию скупают непо-
средственно на поле.  

- Этой привилегией могут воспользоваться более 
1400 молодых людей Багдадского района. Через элек-
тронную торговую платформу Е-auksion распреде-
ляются 280 гектаров плодородной земли, - отмечает 
заместитель хокима района Кахрамон Мирзакулов. -  
В процессе изучения махаллей составлен список 
семей, нуждающихся в социальной защите, а также 
занесенных в «молодежную», «женскую» и «желез-
ную» тетради молодых мужчин и женщин, изъявив-
ших желание заниматься фермерским хозяйством. 
Среди молодежи, включенной в список, сформирован-
ный по рекомендации «махаллинской семерки», про-
водится онлайн-аукцион по аренде земельных участ-
ков. Молодым людям предоставляются саженцы, 
семена и минеральные удобрения, оборудование. За 
ними закрепляют квалифицированных специалистов. 
В связи с этим организовали кооперации, работающие 
во взаимодействии с собственниками земель. 

В Ферганской области поддерживается эффек-
тивный способ создания рабочих мест. В частности, 
инициатива по занятости молодежи путем выделе-
ния земельных площадей и увеличению их доходов 
открыла новые возможности. Более 21 тысячи юношей 
и девушек, желающих приобрести участок, получили 
рекомендательные письма «махаллинской семерки». 

На сегодня через Е-auksion 3921 человеку в целе-
вое пользование передано 876 га. В этом направле-
нии ведется практическая работа по выращиванию 
овощей, картофеля, риса, цветов, зелени, кукурузы, 
зернобобовых и масличных культур. Плодородные 
земли ФХ «Фар Эсон дехкон» выделены 22 юношам 
и девушкам, включенным в социальные тетради 
махалли «Султан» Учкуприкского района. 

Новая система, охватывающая цепочку от произ-
водства до реализации сельскохозяйственной про-
дукции, поддерживает молодежь на всех этапах.

- Получив участок плодородной земли, хочу 
усердно трудиться, способствовать увеличению 
дохода семьи, - делится житель СГМ «Султан» 
Мухаммадюсуф Тургунов. - Планирую посадить 

картофель, красную фасоль, шпинат и собирать три 
урожая за сезон. Это позволит получить хороший 
доход. Нет необходимости искать работу за грани-
цей. Прекрасная возможность повысить благососто-
яние семьи предоставлена здесь, на родине. 

Реформирование сферы сельского хозяйства, в том 
числе выделение земли населению, весьма важно, 
поскольку способствует обеспечению не только 
занятости молодежи, но и изобилию на рынках выра-
щенной продукции. 

- Программа занятости молодежи реализуется 
во всех махаллях нашей области, соответственно 
проводится ежедневный анализ, - говорит руково-
дитель Ферганского областного управления Агент-
ства по делам молодежи Мухаммад амин Ганиев. -  

С начала года получили работу около трех тысяч из 
11 тысяч человек. Большинство трудоустроены на 
постоянной основе, 264 - прошли профессиональ-
ное обучение. Нуждающимся в социальной защите 
выданы орудия труда на 592 миллиона сумов, а 324 
молодым людям, желающим заняться фермерским 
хозяйством, выделено 42,1 тысячи га земли.

- Работал в России около десяти лет. А когда вер-
нулся домой, сын встретил меня как чужого, что 
меня очень расcтроило, - делится историей своей 
жизни житель СГМ «Маърифат» Бешарыкского рай-
она Музаффар Орипов. - Именно поэтому отказался 
от повторного выезда за рубеж. Посоветовавшись 
с местным лидером молодежи, получил льготный 
кредит и открыл пекарню. Теперь жители махалли 
наслаждаются результатами моей работы. Черпаю 
вдохновение и силу от добрых слов махаллинцев. 
Убежден, что можно и здесь работать, улучшая свое 
благосостояние.

Созданные возможности для обеспечения трудоу-
стройства молодежи, развития предпринимательства 
способствуют улучшению качества жизни. Главное 
- дети таких мудрых и трудолюбивых людей, как 
Музаффар и Аброр, растут, получая должное воспи-
тание, любовь и внимание родителей.  

Расулжон Камолов.



334 ИЮНЯ 2024 ГОДАwww.yuz.uz t.me/pvouz № 109 (30418)

В частности, обсужденные вопросы 
и достигнутые в ходе визита догово-
ренности осветили информационное 
агентство РИА Новости, ведущие 
газеты «Коммерсантъ», «Ведомости», 
«Российская газета» и другие элек-
тронные и печатные средства массовой 
информации.

Так, РИА Новости сообщило, что на 
переговорах лидеры двух стран согла-
совали повышение товарооборота до 
30 миллиардов долларов. Президент  
Шавкат Мирзиёев заверил, что Россия 
традиционно остается крупным торго-
вым партнером Узбекистана. Товаро-
оборот между странами с начала года 
вырос на 30 процентов, а за последние 
семь лет увеличился в 2,5 раза.

Агентство приводит слова Прези-
дента России о том, что обе страны 
последовательно переходят на расчеты 
в национальных валютах: доля рубля в 
коммерческих сделках по итогам про-
шлого года составила 58 процентов и 
продолжает расти.

«Коммерсантъ» написал, что Вла-
димир Путин назвал очень важным 
направлением взаимодействие регио-
нов. «Здесь главное людям не мешать, 
создавать условия, и мы будем ста-
раться это делать, - цитирует газета. -  

Форум регионов поможет развитию 
торгово-экономических и гуманитар-
ных связей».

Деловое издание «Ведомости» кон-
статирует, что Россия и Узбекистан 
выразили готовность в ближайшее 
время подписать договор о сотрудни-
честве в области пенсионного обеспе-
чения.

Издание приводит статистику о 
том, что Россия сейчас второй эконо-
мический партнер Узбекистана после 
Китая. В первом квартале 2024 года 
товаро оборот вырос на 19,8 процента 
в годовом выражении и составил 2,4 
миллиарда долларов. 

Отмечается, что узбекские студенты -  
одни из лидеров среди стран СНГ 
по количеству обучающихся в Рос-
сии. Сегодня их число составляет 63 
тысячи, 14 тысяч из которых учатся на 
бюджете. 

В «Российской газете» отмечается: 
«Президент Шавкат Мирзиёев подчер-
кнул, что в республике высоко ценят 
тот факт, что Президент России совер-
шил один из первых визитов после 
переизбрания именно в Узбекистан. 
Это свидетельствует о высочайшем 
уровне двусторонних отношений». 

ИА «Дунё».

СМИ о нас

Образование

РОССИЙСКИЕ СМИ: МОСКВА 
И ТАШКЕНТ СОГЛАСОВАЛИ 

ПОВЫШЕНИЕ ТОВАРООБОРОТА  
ДО 30 МИЛЛИАРДОВ 

ДОЛЛАРОВ

Государственный визит Президента России 
Владимира Путина в Узбекистан  

широко освещался в СМИ России.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
ПЕДАГОГОВ-ЭНТУЗИАСТОВ

Первое направление Стратегии «Узбекистан - 2030» направлено 
на развитие человеческого капитала путем обеспечения 
эффективности реформ в системе образования и повышения 
качества образования. В частности, поставлены конкретные 
задачи, связанные с повышением статуса педагогических 
кадров, приведением их знаний и навыков в соответствие 
с международными стандартами. Эти меры усилили 
мотивацию педагогов, которые являются движущей силой 
системы образования, к профессиональным исследованиям, 
совершенствованию своих знаний, умений и навыков.

Принятие Закона «О статусе педагога» 
наряду с работниками отрасли воодуше-
вило коллектив Ургенчского государ-
ственного педагогического института, 
а также студентов. Потому что теперь 
законодательно закреплены права и обя-
занности педагогов, основные гарантии 
нашей деятельности, принципы оплаты 
труда, вознаграждения и социальной 
защиты. В целом установлено, что честь, 
достоинство и деловая репутация педа-
гога находятся под защитой государства. 
Эти реформы стимулируют деятельность 
высших учебных заведений, готовя-
щих педагогов, одновременно укрепляя 
уверенность будущих специалистов в 
завтрашнем дне.

На данный момент в Ургенчском госу-
дарственном педагогическом институте 
молодежь обучается по 15 направлениям 
бакалавриата и семи специальностям 
магистратуры. С нового учебного года 
планируется ввести еще четыре направ-
ления. В институте создан научный совет 
в области теории и методики образования 
и обучения. В составе высшего учебного 
заведения на этапе послевузовского обра-
зования действует базовая докторантура 
по семи специальностям. В институте 
издаются два научных журнала.

Аудитории полностью оснащены 
современным оборудованием. К услу-
гам будущих педагогов «Комната пяти 
инициатив», Инкубационный центр 
Парка информационных технологий, 
музей музыки, центр психологического 
тренинга, спортивный зал, студенче-
ский музей-выставка творческих работ, 
а созданный недавно парк «Жадидлар 
хиёбони» стал прекрасным местом для 
обмена знаниями и опытом молодежи и ее 
отдыха.

Важную роль в достижениях инсти-
тута сегодня играет установление сотруд-
ничества с международными престиж-

ными высшими учебными заведениями. 
В частности, налажены связи с Синь-
цзянским, Шэньсийским педагогическим 
университетами, Нанкинским техноло-
гическим институтом, Ланьчжоуским 
транспортным университом (Китай), 
Университетом Донгшин (Южная Корея), 
Эгейским университетом и имени Нед-
жметтина Эрбакана, университетом 
Burdur Mehmet Akif Ersoy (Турция), Азер-
байджанским государственным педагоги-
ческим университетом, а также культуры 
и искусств. Кроме того, меморандум о 
сотрудничестве подписан с Астрахан-
ским государственным университетом, 
Новосибирским государственным тех-
ническим университетом, Казанским 
федеральным университетом (Россия), 
Гродненским государственным универ-
ситетом имени Янки Купалы (Беларусь), 
Университетом Джадара (Иордания).

На международной конференции The 
2023 UI GreenMetric World University 
Rankings, прошедшей в Дубае, Ур -
генчский государственный педагогиче-
ский институт стал членом Times Higher 
Education (журнал, который публикует 
глобальный рейтинг университетов), а 
также зарегистрировался на платформе 
Эразмус в августе прошлого года. 

В настоящее время на территории вуза 
завершается строительство студенческого 
общежития на 400 мест. На следующий 
год намечено возведение современного 
учебного корпуса на тысячу мест. Таким 
образом поэтапно создаются достой-
ные условия для студентов. Эти усилия 
направлены на подготовку высококласс-
ных специалистов. В скором времени 
обновление принесет свои плоды и в наши 
школы придет работать новое поколение 
педагогов-энтузиастов.  

Феруза Мадрахимова.
Доктор педагогических наук, 

доцент.

В Стратегии развития Нового Узбе-
кистана на 2022-2026 годы определены 
важные задачи и конкретные цели 
по реформированию дошкольного 
образования. Среди них - увеличение 
уровня охвата до не менее 80 процен-
тов, поднятие на новый уровень каче-
ства обучения, внедрение обновленной 
системы профподготовки работников 
детских садов, расширение сети госу-
дарственных и частных ДОО. В этом 
смысле оказывает существенную под-
держку государственно-частное пар-
тнерство, а также иностранные инве-
стиции и совместные с зарубежными 
партнерами проекты. А для дальней-
шего совершенствования сферы и обе-
спечения равноправного доступа детей 
к качественному образованию в стране 
реализуется Концепция развития 
системы дошкольного образования 
Республики Узбекистан до 2030 года. 
В документе определены цели, задачи, 
приоритеты и этапы преобразований 
на средне- и долгосрочную перспек-
тивы.

В соответствии с Государственной 
программой по реализации Стратегии 
«Узбекистан - 2030» в «Год поддержки 
молодежи и бизнеса» ведется боль-
шая работа по достижению показа-
теля охвата в 76 процентов. Для этого 
улучшается материально-техническая 
база ДОО. Агентство дошкольного 
образования представило механизмы 
реализации поставленных задач. Так, 
намечено создание 1400 ДОО в рамках 
государственно-частного партнерства, 
а также семейных детских садов.

В первом квартале 2024 
года в Узбекистане создано 
797 новых организаций 
дошкольного образования, 
в которые принято 12 875 
детей, а уровень охвата  
ДО достиг уже 74,3 процента. 

В целях повышения охвата 
шестилетних детей 
системой подготовки  
к школе за первые три 
месяца 2024-го созданы 
новые места на 1140 детей. 
А в рамках Инвестиционной 
программы запланировано 
строительство свыше  
40 ДОО и реконструкция  
133 дошкольных организаций. 
Поставлена также задача  
по охвату 96 процентов ребят 
предшкольной подготовкой.  

Стратегией «Узбекистан - 2030» 
поставлена задача по формированию у 
воспитанников государственных ДОО 
первоначальных навыков компьютер-
ной грамотности путем обеспечения 
их на сто процентов компьютерными 
классами. В соответствии с этим про-
водится соответствующая работа по 
организации компьютерных групп в 
ГДОО. Закупается оборудование, учеб-
ные планшеты и интерактивные доски. 
Стоит задача организовать учебно-вос-
питательный процесс таким образом, 
чтобы каждый ребенок имел возмож-
ность удовлетворять свои потребности 
в знаниях и развивать имеющиеся спо-
собности, сохраняя при этом индиви-
дуальность. 

Обновленные требования предъ-
являются сегодня и к педагогам. 
Современный воспитатель должен 
уметь создать условия для принятия 
ребенком самостоятельных решений, 
научить его излагать свои мысли и 
выражать чувства. В соответствии 
с современными стандартами учеб-
но-воспитательный процесс должен 
вызывать у детей исключительно 
положительные эмоции. И здесь осо-
бую актуальность приобретает вне-
дрение передовых подходов к подго-
товке педагогических кадров. В целях 
совершенствования процесса подбора 
наставников и обеспечения своевре-

менного и качественного прохождения 
ими курсов повышения квалификации 
разработаны и внедрены механизмы 
отбора воспитателей, работающих в 
ДОО, на основе новейших психологи-
ческих методик и тестирования в три 
этапа.

  
Помимо материальной 
составляющей, большую роль 
в развитии ребенка играет 
духовно-воспитательная 
работа. На это направлены 
пять важных инициатив 
Президента, а также ряд 
проектов министерств 
и ведомств страны, 
ответственных за реформы 
в сфере образования 
и воспитания.

Так, на днях в рамках празднования 
Международного дня защиты детей в 
Давлатабадском районе города Наман-
гана состоялся пятый велосипедный 
марафон среди дошкольников. Меро-
приятие проводится по традиции еже-
годно в преддверии 1 июня. В этот 
раз в нем принимали участие первый 
заместитель министра дошкольного и 
школьного образования Республики 
Узбекистан - директор Агентства 
дошкольного образования Агриппина 
Шин, координатор проектов ОБСЕ в 
Узбекистане, посол Антти Карттунен, 
представители Федерации велосипед-
ного спорта Узбекистана, областных и 
городских хокимов. 

Веломарафон среди детей призван 
обратить внимание подрастающего 
поколения на происходящие негатив-
ные процессы в экологии. К тому же 
сегодня во всех дошкольных органи-
зациях страны неотъемлемой частью 
духовно-нравственного воспитания 
является экообразование, которое, как 
отмечают педагоги, положительно 
влияет на развитие в ребенке чувства 

ответственности, гражданственности, 
любви к Родине. Ведь только гуман-
ная, нравственно и физически здоро-
вая личность сможет внести достой-
ный вклад в формирование Нового 
Узбекистана. 

Инициатива - вклад в реализацию 
поставленных руководителем страны 
задач в области приобщения детей 
к спорту и физической активности. 
Она служит внедрению экологиче-
ского образования и воспитания в 
систему дошкольного образования и 
методики езды детей на беговелах, 
удобных тем, что малышам легче на -
учиться удерживать равновесие. А 
в дальнейшем это будет способство-
вать быстрому переходу на обычный 
велосипед. Дети, принимающие уча-
стие в веломарафонах, награждаются 
памятными медалями и подарками. 
Для них также организуются развле-
кательная программа, занимательные 
игры и конкурсы.

Таким образом, в учебных заве-
дениях по всей стране в корне пере-
смотрены подходы к воспитательной 
работе, осуществляется комплексное 
совершенствование материально-тех-
нической базы детсадов и школ, а в 
отдаленных регионах страны строят 
спортивные залы и площадки для при-
общения молодого поколения к заня-
тиям физической культурой.

Словом, Узбекистан вступил в 
новый этап развития и реализует соци-
альные реформы на основе идеи «От 
национального возрождения - к наци-
ональному прогрессу». В стране фор-
мируется фундамент эпохи третьего 
Ренессанса, когда во главу угла ста-
вятся духовность, просвещение, зна-
ния и высокие гуманистические цен-
ности. И роль системы образования и 
воспитания детей в этом процессе нео-
ценима. 

Евгения Юн.
«Правда Востока».

ПРАВО КАЖДОГО РЕБЕНКА НА ДОСТОЙНОЕ ПРАВО КАЖДОГО РЕБЕНКА НА ДОСТОЙНОЕ 
ВОСПИТАНИЕ И ОБУЧЕНИЕ ЗАЩИЩЕНО ЗАКОНОМВОСПИТАНИЕ И ОБУЧЕНИЕ ЗАЩИЩЕНО ЗАКОНОМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРОВОДИМЫЕ В УЗБЕКИСТАНЕ РЕФОРМЫ  
СЫГРАЛИ КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ В ТОМ, ЧТО ХИВА СТАЛА  
В 2024 ГОДУ СТОЛИЦЕЙ ТУРИЗМА ИСЛАМСКОГО МИРА 

В Узбекистане успешно завершились 
мероприятия, организованные в связи с 
объявлением Хивы туристическим горо-
дом исламского мира в 2024 году. В част-
ности, состоялась XII сессия Исламской 
конференции министров туризма и 9-е 
заседание Координационного комитета 
по туризму с участием представителей 
стран - членов Организации исламского 
сотрудничества, выставка картин с уни-
кальными достопримечательностями 
стран - членов ОИС, а также междуна-
родный турнир «Пахлавон Махмуд - 
игра богатырей».

В рамках встреч обсуждены вопросы 
увеличения туристического потока, 
взаимного сотрудничества в разви-
тии новых направлений туризма, в том 
числе безбарьерного. В ходе меропри-
ятий председательство в ОИС в сфере 
туризма перешло от Азербайджана 
Узбекистану. 

На встрече министров туризма 
государств - членов ОИС участники 
выразили уверенность в том, что в 
рамках председательства Узбеки-
стана в туристическом сотрудничестве 
между странами - членами организа-
ции будут реализованы эффективные 
проекты и инициативы, включая зеле-
ный, устойчивый и «умный» туризм, а 
также логистику и другие направления 
сферы. 

Участники поделились впечатлени-
ями от Исламской конференции мини-
стров туризма стран - членов Орга-
низации исламского сотрудничества, 
прошедшей под девизом «Хива - тури-
стический город исламского мира в 2024 
году».

Басма АЛЬ-МАЙМАН,
региональный директор Всемирной  
туристской организации ООН (ЮНВТО) 
по Ближнему Востоку:

- Состоявша-
яся сессия мини-
стров туризма 
государств - чле-
нов Организа-
ции исламского 
сотрудничест ва 
в древнем городе 
Хиве имела огром-
ное значение для 
укрепления сотрудничества и развития 
туризма в исламском мире.

Стоит отметить, что мероприятие 
было сосредоточено на продвижении 
устойчивого туризма, что является при-
оритетом для многих стран-участниц. 
Одни из ключевых вопросов - улучшение 
туристической инфраструктуры и повы-
шение качества предоставляемых услуг.

Несомненно, особое внимание уде-
лено привлечению в отрасль инвести-
ций, которые играют важную роль в 
создании рабочих мест, улучшении 
инфраструктуры и повышении кон-
курентоспособности туристических 
направлений. Надеюсь, обсуждение 
этих вопросов поможет нашим странам 
усилить свои позиции на глобальном 
туристическом рынке и способствовать 
экономическому росту.

Туризм, основанный на уважении к 
культурному и историческому насле-
дию, может стать мощным инструмен-
том для создания более устойчивого 
мира.

Мохамадоу Манель ФАЛЛ,
директор по продвижению туризма  
и координатор Всемирной туристской 
организации ООН (ЮНВТО)  
в Сенегале:

- Безмерно рад 
вновь оказаться 
в Узбекистане. В 
прошлом году мне 
посчастливилось 
посетить Самар-
канд, а сейчас нахо-
жусь в Хиве. 

Ключевую роль 
в том, что Хива стала столицей туризма 
исламского мира в 2024 году, сыграли про-
веденные в вашей республике многочис-
ленные реформы в области туризма. Среди 
них особенно примечательны - значитель-
ное упрощение визового режима, активные 
меры по сохранению богатого культурного 
наследия и масштабное улучшение истори-
ческих городов. 

Эти усилия наряду с модернизацией 
инфраструктуры позволили Хиве завоевать 
признание на международном уровне, став 
символом культурного и исторического 
богатства исламского мира.

Рехам САМИР, 
помощник министра туризма Египта:

- Это мой первый визит в Узбекистан, и 
могу сказать, что нахожусь под огромным 
впечатлением. Мероприятие организовано 
на высочайшем уровне. Народ невероятно 
доброжелательный, и каждый готов в любой 
момент прийти на помощь. 

XII сессия Исламской конференции 
министров туризма выступила уникальной 

площадкой, собрав-
шей участников для 
обсуждения ряда 
актуальных и значи-
мых вопросов, каса-
ющихся будущего 
мировой туристиче-
ской отрасли. В ходе 
сессии были под-
няты вопросы улучшения инфраструктуры, 
роли частного сектора в развитии направле-
ния и повышения профессиональной компе-
тентности работников отрасли.

В ходе встречи особое внимание было 
уделено важности цифровизации инфра-
структуры, что является ключевым фак-
тором для устойчивого и инновационного 
развития туризма в современных условиях. 

Реза ГЕЙТАСИ, 
трехкратный победитель 
международного турнира «Пахлавон 
Махмуд - игра богатырей» (Иран):

- В 2024-м в тре-
тий раз участвовал 
в соревнованиях 
Pahlavon Mahmud 
Strongman. В пре-
дыдущие два года 
удалось одержать 
победу на этом 
турнире в Узбе-
кистане. И сейчас 
смог повторить успех, завоевав третью 
награду. 

Хочу выразить искреннюю благодар-
ность Узбекистану за теплый прием и под-
держку. 

Хива - удивительный город с богатой 
историей и культурой. Организация сорев-
нований здесь на высшем уровне. Атмос-
фера потрясающая. Это вдохновляет на 
то, чтобы показывать лучшие результаты 
и стремиться к новым победам!

ИА «Дунё».

Взгляд из-за рубежа

Зарубежные гости рассказали о своем участии  
в мероприятиях, прошедших под девизом  

«Хива - туристический город исламского мира в 2024 году».
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Положение команд после десятого тура
Клубы И В Н П М О

1. ««Насаф» (Карши) 9 5 4 0 14:6 19
2. «Навбахор» (Наманган) 9 4 5 0 16:8 17
3. ОКМК (Алмалык)) 10 5 2 3 17:12 17
4. «Нефтчи» (Фергана) 9 5 2 2 11:6 17
5. «Пахтакор» (Ташкент) 9 4 3 2 16:13 15
6. «Андижон» (Андижан) 10 3 5 2 15:12 14
7. «Согдиана» (Джизак) 10 4 2 4 16:14 14
8. «Сурхон» (Термез) 10 3 3 4 12:14 12
9. «Динамо» (Самарканд) 9 2 4 3 9:11 10
10. «Кизилкум» (Навои) 10 2 4 4 10:13 10
11. «Олимпик» (Ташкент) 8 2 3 3 8:9 9
12. «Локомотив» (Ташкент) 10 2 3 5 10:17 9
13. «Бунёдкор» (Ташкент) 10 1 3 6 7:22 6
14. «Металлург» (Бекабад) 9 0 5 4 8:12 5

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ СРП АО «ENERGOTA’MIR»!
СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

СРП АО «ENERGOTA’MIR»
Местонахождение (почтовый адрес) общества: г. Таш-

кент, Яшнабадский р-н, ул. Муйнакская, 201.
E-mail: energotamir@mail.ru
Официальный веб-сайт общества: www. energotamir.uz

Настоящим сообщаем о том, что 27 июня 2024 года в 
10.00 по адресу: г. Ташкент, Яшнабадский р-н, ул. Муйнак-
ская, 201 в административном здании СРП АО «ENERGO-
TA’MIR» состоится годовое общее собрание акционеров 
СРП АО «ENERGOTA’MIR». Регистрация акционеров и их 
представителей начинается в 9.00, заканчивается в 9.45.

ПОВЕСТКА ДНЯ  
ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:
1. Отчет Исполнительного органа СРП АО 

«ENERGOTA’MIR» об итогах финансово-хозяйствен-
ной деятельности общества за 2023 год, выполнении 
параметров годового бизнес-плана общества и о при-
нимаемых мерах по достижению Стратегии развития 
общества.

2. Отчет Службы внутреннего аудита СРП 
АО «ENERGOTA’MIR» о результатах проверки 
финансово- хозяйственной деятельности общества 
за 2023 год.

3. Заслушивание заключения ревизионной комис-
сии СРП АО «ENERGOTA’MIR» о наличии сделок с 
аффилированными лицами или крупных сделок в 
обществе за 2023 год.

4. Предварительное утверждение годового отчета 
общества по итогам 2023 года.

5. Подготовка рекомендаций по распределению чи-
стой прибыли СРП АО «ENERGOTA’MIR» по итогам 
2023 года и выплате дивидендов акционерам обще-
ства.

6. Рассмотрение предложений по кандидатурам для 
избрания в Наблюдательный совет и ревизионную ко-
миссию СРП АО «ENERGOTA’MIR». 

7. Рассмотрение вопроса об определении аудитор-
ской организации для проведения аудита финансовой 
отчетности общества по результатам деятельности 
за 2024 год, подготовленной в соответствии с Нацио-
нальными стандартами бухгалтерского учета и Меж-
дународными стандартами финансовой отчетности, а 
также предельного размера оплаты услуг.

8. Утверждение бизнес-плана на 2024 год.
Дата формирования реестра акционеров СРП АО 

«ENERGOTA’MIR» для оповещения акционеров о 
проведении очередного общего собрания акционеров - 
по состоянию на 31 мая 2024 года.

Дата формирования реестра акционеров СРП АО 
«ENERGOTA’MIR» для участия в очередном общем 
собрании акционеров - по состоянию на 21 июня 2024 
года.

С материалами годового общего собрания 
акционеры могут ознакомиться в приемной СРП АО 
«ENERGOTA’MIR». По запросу акционера материалы соб-
рания могут быть предоставлены акционеру способом, 
указанным в запросе.

Принимать участие в годовом общем собрании  
имеют право акционеры, включенные в реестр акционеров 
общества, сформированный для участия в собрании по 
состоянию на 21 июня 2024 года и зарегистрировавшиеся 
по месту проведения собрания.

Право на участие в общем собрании акционеров 
осуществляется акционером лично или через своего 
представителя.

По всем возникшим дополнительным вопросам обра-
щаться по адресу: г. Ташкент, Яшнабадский р-н, ул. Муй-
накская, 201.

Телефон (+998 99) 828-00-62.
E-mail: energotamir@mail.ru
Веб-сайт: www.energotamir.uz 
Наблюдательный совет СРП АО «ENERGOTA’MIR».

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ!

ООО «ЛУКОЙЛ Узбекистан Оперейтинг Компани» объявляет конкурсные торги 
LUO/27/05-24/1309 на выполнение строительно-монтажных работ по объекту  

«Площадка приема и хранения ГСМ и метанола на предзаводской зоне» 

В конкурсных торгах могут участвовать юридические лица - местные и зарубежные орга-
низации, имеющие опыт предоставления аналогичных услуг или реализации подобных про-
ектов, которым законодательством Республики Узбекистан либо законодательством страны 
их государственной регистрации не запрещено участвовать в конкурсных торгах и/или в осу-
ществлении указанных работ в Республике Узбекистан. Чтобы претендовать на получение 
контракта, участники должны удовлетворять следующим минимальным квалификационным 
критериям и иметь:

► суммарный объем выручки за последние три года (2021, 2022, 2023 гг.) не менее 150 000 
(сто пятьдесят тысяч) долларов США;

► опыт работы за три года (2021, 2022, 2023 гг.) в качестве подрядчика по реализации про-
ектов, аналогичных выставляемому на конкурсные торги по одному или более договорам 
стоимостью каждого не менее 50 000 (пятьдесят тысяч) долларов США;

► руководителя работ с высшим техническим образованием и опытом выполнения ана-
логичных по характеру и объему работ в течение не менее пяти лет;

► лицензию на строительство объектов повышенного риска и потенциально опасных про-
изводств или протокол намерений на участие в качестве субподрядчика организаций, име-
ющих необходимую лицензию.

Полный комплект конкурсной документации на русском языке можно получить после 
подачи письменной заявки. Заявки на фирменном бланке за подписью руководителя 
принимаются до 19 июня 2024 года по адресу: Республика Узбекистан, 100027, г. Таш-
кент, ул. Батыра Закирова, 1 А. ООО «ЛУКОЙЛ Узбекистан Оперейтинг Компани». Теле-
фон (+998 78) 140-40-40. Факс (+998 78) 140-40-41. E-mail: uzbekistan@lukoil-international.uz

Заявка претендента должна быть составлена по форме, приведенной на http://lukoil-
international.uz/about/tenders, и направлена по указанному выше адресу. Комплект докумен-
тов будет выслан по e-mail или почте без какой-либо ответственности за утерю или позднее 
прибытие, а также может быть выдан уполномоченному представителю участника кон-
курса, прибывшему по указанному выше адресу, после представления письменной заявки 
на участие в конкурсных торгах. Источник финансирования: собственные средства ООО 
«ЛУКОЙЛ Узбекистан Оперейтинг Компани».

Конверты с конкурсными предложениями должны быть доставлены по адресу: Респуб-
лика Узбекистан, 100027, г. Ташкент, ул. Батыра Закирова, 1 А. Последний срок пред-
ставления предложений - до 15.00 18 июля 2024 года. Вскрытие конвертов с конкурсными 
предложениями состоится в 16.00 19 июля 2024 года по адресу: Республика Узбекистан, 
100027, г. Ташкент, ул. Батыра Закирова, 1 А в присутствии уполномоченных представите-
лей участников, пожелавших принять в этом участие.

Общество с ограниченной ответственностью
«ЛУКОЙЛ Узбекистан Оперейтинг Компани»

КОЗЫРИ ЕЩЕ НЕ РАЗЫГРАНЫКОЗЫРИ ЕЩЕ НЕ РАЗЫГРАНЫ
Чемпионат Узбекистана по футболу среди команд Суперлиги.  
Десятый тур. «Динамо» - «Кизилкум» - 2:0, «Навбахор» - «Олимпик» - 0:0,  
«Сурхон» - «Согдиана» - 1:0, ОКМК - «Металлург» - 1:0, «Бунёдкор» - «Нефтчи» - 0:3,  
«Андижон» - «Пахтакор» - 1:3, «Насаф» - «Локомотив» - 3:0.

…Поползли слухи. Мол, главный тренер 
«Навбахора» Самвел Бабаян попрощался с коман-
дой. Он, видимо, действительно уехал из Наман-
гана домой в Ташкент. Предоставил футболистам 
четырехдневный отгул во время паузы в Супер-
лиге, связанной с днями ФИФА. Опровергнута 
отставка тренера администрацией клуба и пред-
ставителями фанатов. 

Но не бывает дыма без огня. В этом туре наман-
ганцы имели тотальное преимущество над моло-
дежью столичного «Олимпика». Однако, завер-
шив матч, они поделили очки. Как планировалось, 
быстрый гол не получился. С наскока дружину 
Тимура Кападзе, составляющую костяк молодеж-
ной сборной страны, добившейся права участво-
вать в Олимпийских играх в Париже (Франция), не 
обошли. Не на тех напали. 

Позиционная осада без наигранных тренер-
ских задумок и тактических вариантов тоже 
зачахла. Да и собранные в городе цветов одни из 
лучших футболистов как-то поблекли. Не узнать 
атакующего защитника Фарруха Сайфиева, бли-
ставшего в «Пахтакоре». Эпизодически прояв-
ляют свой потенциал Одил Хамробеков, Жамшид 
Искандеров, его тезка Болтабоев, Руслан Жиянов, 
перешедший в «Навбахор» из «Олимпика». Зате-
рялись легионеры - Сияваш Хакназари (Иран), 
Филип Иванович и Йован Жокич (оба - Сербия), 
нападающие из Грузии Тома Табатадзе и Георгий 
Никабадзе. Не могут найти общий язык приезжие 
парни, которых пригласили осуществить давнюю 
мечту местных болельщиков: чтобы наманган-
ский клуб наконец-то стал чемпионом. 

Насторожил и «Олимпик». Если в первом тайме 
ташкентцы довольно грамотно защищались, пери-
одически переходя в контратаку, то затем просто 
ушли в глухую оборону, посылая мяч куда попало, 
лишь бы подальше от своих ворот. 

Но можно понять подопечных Т. Кападзе. За 
неполные полтора месяца большинство из них 
сыграли не только восемь матчей на чемпионате, 
но и провели напряженные поединки в розыгрыше 

Кубка Азии в Катаре, чтобы завоевать путевки на 
Игры-2024. Просто устали не столько физически, 
сколько психологически и эмоционально. Как 
говорят сами игроки: наелись футбола. 

Май оказался напряженным для всех коллек-
тивов. Проведены сразу пять туров. Напомним, 
что столько же сыграно поединков за два месяца 
с начала сезона.

С честью вышел из ситуации забуксовавший 
было «Насаф». Набрал в конце весны сразу 11 
очков и ныне единолично возглавил турнирную 
таблицу, разгромив «Локомотив». Первый круп-
ный счет в активе каршинцев. Хет-трик записал 
на свой баланс Бобур Абдухаликов, воспитанник 
футбольной академии «Насафа». Главный тренер 
Рузикул Бердиев довольно долго искал бомбар-
дира на стороне, а он оказался рядом. То, что не 
удавалось легионерам, сделал свой талантливый 
парень. Может быть, теперь каршинский клуб 
избавится от Ахиллесовой пяты, «не позволяв-
шей» использовать буквально массу выгодных 
моментов для взятия ворот. При этом, заметим, 
каршинцы славятся своими защитниками во главе 
с вратарем Абдувохидом Неъматовым. Кстати, в 
матче с ташкентскими «железнодорожниками» 
он в очередной раз отразил одиннадцатиметровый 
штрафной удар.  

А ведь «Локомотив» резво начал чемпионат. 
До вынужденной паузы, связанной с розыгрышем 
Кубка Азии среди молодежных сборных, вернув-
шийся в Суперлигу коллектив набрал сразу восемь 
очков. Неплохой багаж для дебютанта. Начали 
поговаривать, что «Локомотив» возрождает былые 
славные традиции. Но апрельские каникулы не 
пошли впрок. Последовали поражения одно за 
другим с общим счетом 3:13 (!). Лишь с «Сурхо-
ном» зафиксирована единственная ничья - 1:1. 
Что случилось? Неладное творится внутри кол-
лектива, свидетельствуют одни специалисты. 
Наверное, опять грядут перестановки в тренер-
ском штабе, предрекают другие эксперты. Чехарда 
продолжится, если, в частности, тренер Ёркин 

Назаров так объясняет причину неудачи с «Наса-
фом»: «Мы сами себе привезли два гола». Вот вам 
и разбор полетов. А были ли какие-то тактические 
установки на игру? Кто конкретно не справился с 
заданиями, если они вообще ставились? 

Распад и брожение в «Бунёдкоре». Не ути-
хает череда отставок как в руководстве, так и в 
тренерском штабе. Это, конечно, сказывается на 
игре «ласточек», которые стремительно падают 
вниз. Разгром от «Нефтчи» - уже второй подряд. 
В минувшем туре некогда славный коллектив без-
оговорочно уступил джизакской «Согдиане» - 0:4. 

Где воспитанники знаменитой футбольной 
академии? Большинство выступает и раскрывает 
свои возможности в других клубах, но не в своем. 
Почему? Выгоднее, видимо, заниматься распро-

дажей одаренных игроков? Вопросы не риториче-
ские. 

Пример для всех - «Пахтакор». Его руководи-
тели намеренно пошли на омоложение команды, 
опираясь в основном на свой резерв. На осущест-
вление перемен выдан карт-бланш главному тре-
неру Максиму Шацких, который еще в марте зая-
вил: «Про прежний «Пахтакор» забудьте». 

Вера в перспективы юных дарований дала 
плоды. Напомним, что к началу мая у пахтако-
ровцев было лишь четыре очка. Пессимисты пого-
варивали о долгом становлении нашей народной 
команды. Но прошел месяц - и сейчас столичный 
клуб в топ-5, имеет уже 15 баллов. Действующий 
чемпион не сходит с победной дистанции. Пока-
зательна выездная игра с «Андижоном», который 
метит на призовое место в Суперлиге. 

Заставил притихнуть многотысячные трибуны 
новобранец Мухаммадали Усманов, забивший 
быстрый гол уже на четвертой минуте. Закрепил 

достигнутое в упорном противостоянии на 30-й 
минуте один из немногих опытных полузащитни-
ков Достонбек Хамдамов, которому ассистировал 
дядька-старожил Драган Черан. Соавтором стал 
и центральный защитник Ходжиакбар Алижо-
нов. Он, обыграв нескольких оппонентов, выдал 
точный первый пас атакующим. Как и подобает 
мастерам. 

В целом слаженные командные действия 
демонстрировал «Пахтакор». Каждый футболист 
четко выполнял свой маневр на поле, предугады-
вая ходы противника. 

Не дрогнула молодежь, когда андижанцы, 
видимо, недооценившие соперников, вернули 
интригу в ход встречи, сократив разрыв в счете 
в начале второго тайма. Но гости не играли на 

удержание результата, не изменили своему стилю 
и тактике. Сломили-таки настойчивые поползно-
вения хозяев поля. Победную точку за минуту до 
окончания основного времени поставил Д. Черан 
уже с подачи Д. Хамдамова. 

Следующий матч. Сразу в первом тайме дина-
мовцы Самарканда вышли вперед во встрече с 
«Кизилкумом» - 2:0. Фаворитами считались наво-
ийцы. Они действовали первым номером. А когда 
им забили сразу два мяча, то оказались в шоке. 
В состоянии нокдауна так и не смогли хотя бы 
забить гол престижа. Команда главного тренера 
Вадима Абрамова медленно, но стабильно продол-
жает отдаляться от стана аутсайдеров, уверенно 
занимая место в середине турнирной таблицы. 
Отметим, что в прошлом месяце ФК «Динамо» 
провел беспроигрышную серию из четырех пое-
динков. С ничейным результатом 1:1 самаркандцы 
завершили встречи с «Сурхоном», «Пахтакором» 
и «Насафом». Согласитесь, грозные противники, 
стоящие по рейтингу гораздо выше. И вот теперь 
повержен «Кизилкум». 

Вряд ли кто-то взялся бы спрогнозировать 
исход баталии между ОКМК и «Согдианой». 
Встретились примерно одинаковые команды, про-
поведующие если не открытый футбол, то дающие 
играть другим. И теперь не было обмена ударами, 
но прослеживалась четко продуманная мысль тре-
неров. Больше повезло дружине Миржалола Касы-
мова. Его подопечные меньше допускали брака 
при передачах, умело держали мяч, да и фактор 
родных стен сказался. На единственный забитый 
мяч в конце первого тайма Азизом Холмурадовым 
бекабадцы, как ни старались, так ничем и не отве-
тили. 

Были спорные моменты в трактовке судейства 
Аскера Наджафалиева, на которые, вероятно, 
нелестно отреагировал главный тренер «Согди-
аны» Иван Бошкович. За излишне эмоциональные 
высказывания наставнику предъявлена красная 
карточка уже по окончании матча. В следующем 
туре, который начнется 14 июня, он будет руково-
дить своей командой, находясь на трибуне, а не на 
тренерском мостике. 

Отметим, что центральной станет встреча 
«Пахтакора» и «Навбахора» (16 июня). Посмо-
трим, кто есть кто. 

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».


